

尼崎市私立幼稚園連合会の 歴史を訊く

*お話

岡野敏雄 先生（学校法人 七松学園 理事長）P.50～53

濱名 昭 先生（学校法人 あけぼの学院 前理事長）P.54～57

*聞き手

中西利栄 先生（くいせようちえん 園長）

高橋とみ子 先生（慈愛幼稚園 園長）

当時の私立幼稚園が尼崎の幼児教育を担つた

「私立幼稚園をつくったほうがよい」

中西 岡野先生は、七松幼稚園を開かれるまで

は、何をされていたんですか？



学校法人 七松学園 理事長

岡野 敏雄（おかの としお）先生



勉強会の開催がより盛んになっていった

岡野 尼崎市私立幼稚園連合会は、中西興一先生（中西利榮先生の父）が、会長として大舵を取ってくださったんですよ。私のほうが2つくらい年齢が上ですけれどね（笑）。連合会は発足当時から加入園間で研究会をしたり、あちらこちらで勉強会をしたり、熱心にやっていました。だから、園と園とがすぐに仲良くなりました。最初は園長同士がお互いの園に通り合つて「園長研修」のような形で始まり、仲が温まつたら職員を交ぜていくようしていましたね。

中西 当時の研修の写真を見ると、まじめに写った写真もあれば、みなさん浴衣を着て、お酒を楽しそうに飲んでおられる写真もありますね。

高橋 昭和50年代になると、世の中が落ち着いてきたのもあってか、勉強会の開催がより盛んになりましたよね。尼崎市だけではなく、全国的にそのような風潮でした。市がバックアップしてくれ、市教育委員会の先生方を講師にして、いっしょに何泊かの研修を催したり。

岡野 そうでしたね。現在のように、こども園や預かり保育の制度がなかつたので、夏休みの間は園自体がすかつと休みでした。そんな状況もあって、研修会が盛んになつたんでしょうね。

尼崎の幼児教育を担つた私立幼稚園

高橋 ところで、手元の資料によると、昭和61年には、尼崎の私立幼稚園は35園に増えています。とはいっても、この頃には、昔からあった幼稚園の廃園も目立ちましたね。

岡野 戦後、昭和22年頃に爆発的に子どもが増

高橋 園児は何人から始まりましたか？
岡野 20人くらい。現場の先生は3人くらいでしたね。
中西 尼崎市私立幼稚園連合会自体は、昭和25年に組織されたんですよ。当時の市長さんが、尼崎市の財政から考えて、28歳のときでした。

高橋 園児は20人くらい。現場の先生は3人くらいでしたね。
岡野 20人くらい。現場の先生は3人くらいでしたね。
中西 尼崎市私立幼稚園連合会自体は、昭和25年に組織されたんですよ。当時の市長さんが、尼崎市の財政から考えて、28歳のときでした。

えました。神社や寺など、学識者がいる所に頼んで、子どもを預かってもらつたのが、戦後の幼稚園の始まりでした。

尼崎で一番古くからあつた難波幼稚園、潮江幼稚園、ミード幼稚園など、昔からの幼稚園も、地域でその役割を終えると、廃園となつていきました。

中西 尼崎市は、給食展開が全国より早かつたですね。

岡野 そうですね。だいたいの園は、園長の自宅でお米炊いてやつていました。

高橋 先生、私、思い出しました。当時、園に給食費を持って行く代わりに、お米を袋に入れて持つて行つてました。

岡野 お米を大きなタンクに入れて、下から出して炊いていました。あれは特殊な炊飯器でしたね。

高橋 子どもが増えると、2部制にしていた幼稚園もあつたとか。

中西 小学校を新しくつくるために、市の財政が幼児教育まで回せなかつたとか…。

岡野 それで、私立幼稚園に役割を委ねたんです。



尼崎市は給食展開が全国より早かった。

高橋 当時のいくつかの要望書の中に、市長や教育長の言葉として「尼崎の幼児教育は、私立に世話になって」という文言が散見されます。これは、私たち尼崎市の保育関係者の誇りですし、後世にも伝えていきたいですね。

家族ぐるみで付き合う園と職員

中西 私が子どものとき、電車のストライキがしょっちゅうあつたと記憶しています。高橋 そうですね。ストがあると先生たちが出勤できないので、幼稚園や自宅に泊まつてもらうこともあります。岡野 はい。ありましたね。

中西 私の園でも、先生にご飯を作つてあげていました。だから、当時の先生たちは、「(私の) おばあちゃんにご飯を食べさせてもらつて…お世話になつて…」と、退職してからもずっと訪ねてきてくれるんです。

中西 初代の先生方のこ苦労があつて、今の尼崎市私立幼稚園連合会があるとつくづく思います。岡野先生、本当にありがとうございます。



**市との協力体制があって、
今の尼崎の保育があります。
感謝ですね。**

岡野 そう、つながりがありましたね。人は一人では大したことはできません。人同

子どもの将来を考え続ける

尼崎幼稚園教員養成所の設立

私立幼稚園の努力と苦労



学校法人 あけぼの学院 前・理事長

浜名 昭（はまな あきら）先生

中西 濱名先生は、昭和28年から23年間、兵庫県庁に勤務されていたと伺っています。

51年の3月に県庁を辞めました。23年間、県庁に勤めていたので、西播から北播、日本海から淡路島まで兵庫県の状況が大体分かっていましたね。この経験が、後に尼崎市私立幼稚園連合会の会長を務めるうえで役立ちました。

高橋 お母様の浜名ミサヲ先生が、尼崎幼稚園教員養成所を始められた？

浜名 ご存知のとおり、尼崎市は廃虚の中から立ち上がってきました。当時は、公立の幼稚園が3つか4つしかありませんでした。そんな中で、私立幼稚園は、浜名ミサヲが尼崎市連合婦人会会長を務め、そのうち幼稚園を開いたら資格を持つ保育者がいないからというので、資格を取得する尼崎幼稚園教員養成所を、市の認可を得て始めました。

高橋 そうなんですね。

浜名

当時通つて来られた先生方の中には、昼

私立幼稚園に求められていたこと

中西 当時、私立幼稚園に求められていたことは、どのようなものでしたか？

浜名 子どもの将来を考え、1年保育、2年保育以上に、3年保育と手厚い保育を用意していることでしょうね。公立では、そこまでできないので。その状況は、今でも変わらないと思っています。

中西 開園された当初、どのようなご苦労があつたのでしょうか。

浜名 園児募集が大変でした。当時は公立幼稚園が人気で、1年保育が普通でした。そして、公立幼稚園は当時から保育料が安かつた。そうなると、みんな公立幼稚園に行くでしょう。私立幼稚園には園児が集まりにくいわけです。

保護者への感謝

濱名 保育者が手分けしてご家庭まで送つていきました。大変ご苦労だったと思います。

よ。そのうち、「バス」ができました。といつても、近所のパン屋さんから借りた小型バンで、家が遠い子どもを10人くらい乗せて送り迎えしましたね。家が近い子どもは、レンゲがまわりに咲く田んぼの間を、手をつないで連れて帰っていました。



レンゲ咲く田んぼの間を、手をつないで連れて帰った。

高橋 牧歌的な光景が目の前に浮かびます。

濱名 保護者にも、たいへん助けてもらいました。子どもを連れて家の前まで行くと、「おなかが空いたでしょう」と食べ物を出してくださったり、園に遅くまで残つて翌日の保育の準備などをしていたら、差し入れを届けてくださったり。特に印象に残っているのに、こんなエピソードがあります。夏休みが明けたら、園庭に背丈くらいの草が生えているんです。その草を抜かないと、園の夏休みが明けない。2学期を始められないんですよ。だから、職員総出で草抜きをする。そうし

たら、保護者が冷たいものを差し入れてくださいたものです。

ますます期待される私立幼稚園

中西 戦後の復興と共に、国が豊かになり、子どもの数が増えていきましたね。

濱名 そうですね。その頃から、当たり前だった1年保育を2年保育にしようかという風潮が全国的に高まってきて、私の園ではいち早く2年保育に切り替えました。

すると、熱心な家庭は「私学へ」という心変わりが生まれてきて、年度を重ねるたび、入園面接の前夜に並ぶ保護者の列が伸びていきました。私たちは、夜中の整理をするのが通例でした。保育に求められる内容は、どんどん変わっています。これからも私立幼稚園がその使命を果たしていくことを願つて止みません。

**「私学」へと思ってもらえるよう
これからも子どもを中心に考えねば。**



おふたりに話を訊き終えて

夏のある日、歴代の会長をお務めくださった、七松幼稚園の岡野先生、武庫愛の園幼稚園の濱名先生とお会いして、創立当初の思いやたくさんの苦労話をお訊きしてきました。90歳前後というお歳には見えないぐらいとてもお元気で、昔のこと思い出しながら、懐かしそうにお話してくださいました。思わず笑ってしまうことや、初めて訊くことなどもあり、いつしょに笑ったり、感動したり、とても和やかなひとときでした。ありがとうございました。

おふたりとも今は幼稚園の現場から離れておられます、お孫さんや息子さんがその意志を継ぎ、ますます素敵な幼稚園へと発展されています。

歴代の会長といえば、いつも穏やかで冷静な優しい高橋佐千夫先生を思い出します。生きておられたらこの場でいっしょにお話しできたのに、若くして亡くなられたことは、尼崎市私立幼稚園連合会にとって、本当に残念なことでした。この場をお借りして、高橋先生にお礼を申し上げます。たくさんのご指導、本当にありがとうございました。

(中西利栄)